

78-3-5

PRINCIPALES OBJETIVOS DE LA GIRA DE
S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE CHILE
A EUROPA EN ABRIL DE 1991

Introducción

Europa Occidental asume una importancia crucial para nuestro país. La Comunidad Europea constituye el principal mercado para nuestras exportaciones, a considerable distancia de nuestros restantes socios, y alrededor de un tercio de todo nuestro comercio exterior se realiza con esa área. Asimismo, de Europa proviene un flujo de inversión y de recursos financieros que es importantes retener y que se podría aumentar de manera muy significativa.

En el plano político, es sabido que los países de Europa desarrollaron en el pasado reciente una amplia solidaridad política con Chile y han seguido el proceso de transición democrática con gran interés. Por esta cercanía política, por una tradición cultural compartida y por su relevancia económica, Europa es una de nuestras primeras prioridades de política exterior. Cabe agregar que el viaje del Presidente Aylwin será el primero que realiza un Mandatario chileno a Europa en los últimos 25 años.

Por razones obvias, durante más de dieciséis años nuestras relaciones con Europa estuvieron fuertemente influidas por la naturaleza del régimen anterior. La existencia de un Gobierno democrático, unida a las condiciones económicas favorables que exhibe el país, configuran una excelente oportunidad para normalizar y consolidar nuestras relaciones con Europa. Estas deben basarse ahora en un adecuado equilibrio entre nuestros intereses políticos, centrados en el apoyo y comprensión del proceso que vive el país, y nuestros intereses económicos, consistentes en el mantenimiento y fortalecimiento de nuestra posición comercial y la generación de nuevos flujos de inversión y financiamiento hacia Chile.

Durante el año pasado nuestras relaciones con los países de Europa y con la Comunidad Europea (CE) avanzaron sustancialmente. La firma del Convenio Marco con la CE y de convenios similares con España, Italia y Holanda, y la puesta en marcha de programas de cooperación con otras naciones, mostraron la voluntad de Europa de reabrir caminos para cooperar con la reconstrucción democrática de nuestro país. El momento parece propicio para consolidar estos vínculos y establecer las bases de más relaciones maduras, sólidas y mutuamente beneficiosas con una de las regiones que nos resultan más próximas y afines, y con la que compartimos importantes intereses económicos.

Objetivos de Carácter Político

1. Agradecer la solidaridad política y cooperación recibidas y pasar ahora a una nueva etapa de asociación económica y política más madura, que supone tanto una mejor comprensión de nuestras realidades como la potenciación de nuestras posibilidades y necesidades en el plano económico y comercial.

Durante muchos años la atención europea hacia Chile estuvo concentrada principalmente en la dramática y convulsionada trayectoria política de nuestro país. La gira presidencial constituye una ocasión casi obligada para agradecer el compromiso de vastos sectores del viejo continente con la causa de la democracia en Chile, así como -al mismo tiempo- llevar al establecimiento de una relación más pragmática que sirva para desarrollar intereses mutuos y, también, para buscar soluciones para los problemas que también existen.

2. Fortalecer la comprensión y respaldo político al proceso democrático chileno

La transición chilena es seguida en Europa con interés, pero en diversas ocasiones sus particularidades son poco comprendidas, especialmente en lo que se refiere a la situación de los derechos humanos y a las relaciones civico-militares. Dado que en algunos círculos la imagen política de Chile continúa expuesta -parcialmente- a apreciaciones erróneas que no se compadecen con la realidad actualmente imperante, es importante dar a conocer adecuadamente los avances realizados en pos de una democracia plena, destacando la vigencia de un estado de derecho y de las garantías individuales en el país y el normal funcionamiento de los poderes del Estado.

3. Proyectar una imagen de estabilidad y normalidad democrática

En Chile sabemos que esa imagen corresponde a la realidad. En Europa se tiene una visión más lejana, influida en parte por nuestro pasado político reciente y en parte por la experiencia de otras democracias latinoamericanas. Algunos hechos aislados podrían suscitar dudas sobre el grado de normalidad democrática de nuestra situación interna. El fortalecimiento de nuestra imagen de estabilidad, vinculado a nuestras tradiciones democráticas anteriores, no sólo es crucial para nuestros intereses políticos, sino que puede redundar en el incremento de las inversiones europeas en el país.

4. Intercambiar opiniones con los gobernantes y líderes europeos sobre los principales temas de la política mundial

Visitas de tan alto nivel constituyen un medio insustituible para tomar el pulso a la realidad internacional y conocer los nuevos temas que se están proyectando, como la acción

contra el narcotráfico, la protección internacional del medio ambiente y el proteccionismo comercial. También es un buen momento para apreciar la opinión de los líderes europeos sobre los profundos cambios que se han producido en los últimos años y el desenlace del conflicto del Golfo. Por otra parte, debe tenerse en cuenta que Chile estuvo virtualmente marginado de los principales debates internacionales durante el largo periodo autoritario. Estos temas vuelven a formar parte de nuestra agenda internacional, dentro de los límites de acción de un país como el nuestro, sin que ello signifique la asunción de liderazgos, ni protagonismos desmesurados.

5. Proyectar una imagen latinoamericana más esperanzadora y positiva

Chile es percibido, con razón, como uno de los pocos países de la región que presentan situación económica y política alentadora. A veces también es visto como un país que se está distanciando de América Latina. Parece importante recordar en este contexto la participación activa del país en los procesos de integración y cooperación regional, destacando la negociación de acuerdos de complementación económica con México, Venezuela y otros países próximos, y nuestra plena incorporación al Grupo de Río. Asimismo, la gira representa una buena oportunidad para mostrar una imagen más favorable y optimista de nuestra región, sin las lamentaciones y quejas destempladas en que ocasionalmente han caído otros países latinoamericanos, especialmente en relación a Europa y la Comunidad Europea.

6. Tomar contacto con las colonias chilenas en Europa

La existencia de una elevada cantidad de chilenos residentes en los países comprendidos en la gira requiere de una atención especial. Por una parte, son compatriotas que en muchos casos tuvieron que sufrir un exilio muy doloroso y, por la otra, conforman grupos influyentes en los países que los acogieron. La gira presidencial servirá para consolidar los vínculos que están estableciendo las Embajadas con estos grupos, y será de utilidad tanto para aquellos chilenos que se han afincado definitivamente como para los que todavía conservan expectativas de regresar a su país.

7. Contribuir al fortalecimiento de las relaciones Europeo-Latinoamericanas

Después de un importante impulso político experimentado durante los años 80, las relaciones interregionales parecen nuevamente estancadas como consecuencia de la profunda crisis que ha afectado a la región y el surgimiento de importantes cambios internacionales que han requerido la atención europea. Chile puede desempeñar un papel discreto pero valioso en el acercamiento entre las dos regiones, participando en el diálogo entre el Grupo de Río y la Comunidad Europea (en el marco de la cooperación europea) y favoreciendo actividades y medidas realistas y viables, que se alejen de la retórica tradicional que ha caracterizado esos vínculos.

Objetivos de Carácter Económico

1. Fortalecer nuestra presencia comercial en Europa

La CE constituye en la actualidad y en el futuro cercano el principal destino de nuestras exportaciones y una importante fuente de nuestras importaciones. Los importantes cambios que se avecinan en el marco del programa 1992 para la unificación plena del mercado de la CE requieren de una acción intensa y sostenida, tanto más si se pretende aumentar el valor agregado de nuestras exportaciones. El hecho de que la CE sea en general un mercado más protegido con respecto a determinados productos no ha impedido que en el último lustro Chile haya tenido bastante éxito en el acceso a ese mercado.

Las corrientes comerciales de Chile con los países de Europa, tanto nuestras exportaciones como nuestras importaciones, han ido creciendo.

Con todo, subsisten problemas bilaterales específicos con algunos países que se harán presentes de en cada caso.

2. Reiterar el interés chileno en la liberalización del comercio mundial y en la lucha contra el proteccionismo

La reanudación de la Ronda de Uruguay y el fortalecimiento de la CE requieren de una defensa permanente del libre comercio como elemento esencial para asegurar el desarrollo de países de economía abierta y orientados hacia el mercado externo, como Chile.

Sin embargo, como las competencias comerciales están radicadas en la Comunidad Económica Europea, los problemas comerciales surgen a este nivel. El proteccionismo de la Comunidad que afecta gravemente a nuestro comercio se expresa en:

- a) arancel externo más alto que los países de América del Norte y de la región Asia Pacífico;
- b) tratos discriminatorios (como las preferencias que la CEE otorga a los países EFTA, a los de la Convención de Lomé, y recientemente su extensión sólo a países latinoamericanos afectados por el narcotráfico);
- c) arancel progresivo de acuerdo a la mayor elaboración de los productos, lo cual atenta contra nuestra posibilidad de exportar productos más elaborados;
- d) proteccionismo tarifario y para-tarifario para los productos horto-frutícolas y a los alimentos elaborados; y
- e) por último, la prohibición que pesa sobre nuestros textiles y productos de confección, por no ser Chile miembro del Acuerdo Multifibras.

La falta de procedimientos adecuados de negociación y la dificultad de la CEE para modificar decisiones ya tomadas agrava estos problemas.

Se manifestará la esperanza que la Comisión Mixta creada en el Acuerdo Marco pueda flexibilizar estas situaciones.

3. Ampliar sustantivamente el flujo de inversiones europeas hacia Chile

Sólo el 25 por ciento de las inversiones extranjeras ingresadas a nuestro país ha procedido de Europa Occidental. Todo hace pensar que se puede aumentar significativamente este flujo, ya que varios países europeos son fuertes exportadores de capitales. La normalización política de nuestro país, unida a la disposición a firmar acuerdos de protección de inversiones y para evitar la doble tributación, deberían tener un efecto muy favorable en ese sentido. La gira presidencial servirá para subrayar la adhesión de Chile a un modelo de economía social de mercado, recordar la consistencia de nuestra política económica y ratificar la política que se ha venido observando respecto de la inversión extranjera.

4. Dar a conocer nuestra situación financiera y facilitar el acceso al mercado voluntario de créditos

Chile es uno de los pocos países latinoamericanos que ha logrado controlar el problema de la deuda externa. En esta materia, nuestro objetivo apunta ahora hacia el acceso al mercado voluntario de crédito, que se ha orientado en una medida importante hacia Europa.

5. Consolidar los programas de cooperación acordados con los países europeos y explorar nuevas modalidades de cooperación

Europa constituye la principal fuente de la cooperación internacional que recibe Chile. Si bien el impacto de esta cooperación ha tendido a reducirse, sobre todo en comparación con lo que fue la experiencia de los años 60, este flujo sigue siendo muy importante para el desarrollo de programas que atienden las necesidades básicas del amplio sector de la población que sigue sumido en la pobreza extrema. Por otra parte, junto a esta cooperación de carácter asistencial, se han comenzado a desarrollar nuevas modalidades que apuntan sobre todo a la cooperación industrial y al área científico-tecnológica, que resultan de notable interés para el país. Cabe destacar el importante papel que asumen en esta área la empresa privada y, en otros terrenos, las Organizaciones No Gubernamentales.

6. Intercambio de experiencias y desarrollo de la cooperación para la modernización de nuestras instituciones

El intenso flujo de visitas oficiales entre autoridades chilenas y europeas ha demostrado el fuerte interés que asume para nuestro país lo que algunos círculos europeos identifican como cooperación para el fortalecimiento institucional. Esta puede extenderse desde los sectores tradicionales de la administración pública, la descentralización y el gobierno local, hasta la lucha antiterrorista o de las políticas para la seguridad ciudadana. Por cierto, muchas de las experiencias y modelos son intransferibles, pero se trata de referencias útiles para los procesos de modernización y cambio institucional que se han iniciado en el país.

Objetivos por países

España

Desarrollo del Tratado de Cooperación y Amistad entre Chile y España

El Tratado debe ser ratificado por ambos Congresos en las próximas semanas. Ahora es necesario traducir el Tratado en proyectos concretos. Su viabilidad depende de la capacidad chilena para utilizar sus mecanismos para atraer inversión española, que a su vez puede servir para acceder a determinados sectores del mercado español y, por añadidura, del resto de los países comunitarios. Es importante señalar que los créditos que se han adelantado dentro del marco del Tratado no han sido empleados.

Papel de España en las relaciones CE-América Latina

Más allá de la retórica, que también practica, España ha desempeñado un importante papel en la promoción de los vínculos europeo-latinoamericanos, que en cierta medida también ha beneficiado a Chile, como se ha visto en el caso de la apertura, en principio, del Banco Europeo de Inversiones (B.E.I.) a proyectos de terceros países.

Reiterar nuestro interés por el efectivo funcionamiento de un sistema de libre comercio que es una condición para el desarrollo de una economía abierta como la chilena.

Hacer presente nuestra preocupación por las políticas comerciales de la Comunidad, (los principales problemas están señalados en los objetivos económicos de la gira), que esperamos no se acentúen con el perfeccionamiento del Mercado Común en 1992, y reiterar nuestro interés en que cada Gobierno comunitario flexibilice su posición en los órganos de la CEE.

A nivel de las barreras bilaterales manifestar que tenemos pendiente el logro de acuerdos sobre la certificación sanitaria de los productos bivalvos y, en el rubro textil, los límites puestos a la importación de textiles de fibra.

Acceso a recursos pesqueros chilenos

España ha ejercido presión a través de la CE, que ya posee plenas competencias en esta área, para la suscripción de un Acuerdo de Pesca entre la CE y Chile. Nuestro país ha logrado neutralizar estas presiones con ocasión de la firma del Acuerdo Marco con la CE, pero es altamente probable que la presión española vuelva a manifestarse. Parece importante reiterar que el tema depende de la aprobación de una nueva Ley Pesquera que necesariamente tendrá un carácter más conservacionista, pero que también mantendrá una actitud abierta frente a la inversión extranjera en este sector.

Comunidad Iberoamericana de Naciones

España le asigna gran relevancia a este proyecto, aún cuando sus alcances y potencial parecen bastante limitados. La gira representa una buena oportunidad para recabar antecedentes más concretos sobre el tema y manifestar nuestras reservas frente a iniciativas demasiado ambiciosas en este plano.

Cooperación institucional

La propia experiencia de la transición democrática española, así como la similitud de algunas de nuestras instituciones, hacen de este país una potencial fuente de cooperación en este plano, como ha quedado en evidencia en sectores tales como la educación, la lucha antiterrorista, etc.

Reino Unido

Promover las inversiones británicas en Chile

El Reino Unido ya constituye una de las principales fuentes de las inversiones extranjeras. Sin embargo, todavía queda un amplio potencial en esta materia que puede desarrollarse en los próximos años. La suscripción de un Acuerdo de Protección de Inversiones puede ser útil para este fin.

Explicar la situación financiera de nuestro país

Londres es una de las plazas financieras más importantes del mundo. Tanto este hecho como la presencia tradicional de la banca británica en nuestro país, sugieren la conveniencia de reiterar las favorables condiciones financieras que presenta Chile.

Reiterar nuestro interés por el efectivo funcionamiento de un sistema de libre comercio que es una condición para el desarrollo de una economía abierta como la chilena.

Hacer presente nuestra preocupación por las políticas comerciales de la Comunidad, (los principales problemas están señalados en los objetivos económicos de la gira), que esperamos no se acentúen con el perfeccionamiento del Mercado Común en 1992, y reiterar nuestro interés en que cada Gobierno comunitario flexibilice su posición en los órganos de la CEE.

A nivel de las barreras bilaterales manifestar que existe lentitud para autorizar la importación de productos avícolas y la prohibición de importar licores "inmaduros", entre los cuales se encuentra el pisco chileno. (Chile le aplica un impuesto al Whisky más alto que el promedio internacional).

Reiterar el interés chileno en la liberalización del comercio y en la atenuación de tendencias proteccionistas en la CE

El Reino Unido es uno de los más firmes defensores del libre comercio y uno de los países más críticos de la política agrícola común de la CE, debido a los escasos beneficios que obtiene de ella.

Destacar la importancia de una actitud más favorable de la CE hacia los intereses latinoamericanos y chilenos

El Gobierno británico ha mantenido una actitud más bien reticente frente al acercamiento de la CE a América Latina, en razón de sus vínculos preferentes con otras áreas en desarrollo.

Destacar el interés chileno en aprovechar reciente
apertura del B.E.I. a proyectos de terceros países

El Reino Unido ha sido reticente a la extensión de las operaciones del B.E.I. a otros países. La gira podría servir para subrayar nuestro interés en el tema.

Países Bajos

Reiterar el interés chileno en la liberalización del comercio y la atenuación de tendencias proteccionistas en la CE

Países Bajos es, junto al Reino Unido, uno de los más firmes defensores del libre comercio en el seno de la CE. Conviene apoyar esta posición, tanto más en consideración al importante papel que desempeña este país como puerto de entrada a Europa.

Promover las inversiones holandesas a Chile

La nueva situación política en Chile, unida a la probable suscripción de acuerdos de protección de las inversiones y para evitar la doble tributación, aumentan las posibilidades de recibir inversiones holandesas. Cabe señalar que los Países Bajos es una de las principales fuentes de inversiones internacionales, ocupando el tercer lugar entre los inversionistas extranjeros en Estados Unidos.

Reiterar nuestro interés por el efectivo funcionamiento de un sistema de libre comercio que es una condición para el desarrollo de una economía abierta como la chilena

Hacer presente nuestra preocupación por las políticas comerciales de la Comunidad, (los principales problemas están señalados en los objetivos económicos de la gira), que esperamos no se acentúen con el perfeccionamiento del Mercado Común en 1992, y reiterar nuestro interés en que cada Gobierno comunitario flexibilice su posición en los órganos de la CEE.

Evaluar posibilidades de cooperación en materia de tecnología y construcción naval

Se está considerando la posibilidad de adquirir barcos de patrullaje y submarinos en ese país.

Destacar el interés de Chile en aprovechar la reciente apertura del B.E.I. a proyectos de terceros países

Países Bajos ha sido reticente a la extensión de las operaciones del B.E.I. a otros países. La gira podría servir para subrayar nuestro interés en este tema.

Mantener y potenciar la cooperación de los Países Bajos

Pese a que en realidad Chile está por sobre los niveles fijados por Países Bajos para recibir ayuda, ha logrado un importante flujo de recursos que, por otra parte, ha llegado de manera más expedita que en otros casos. Conviene expresar el reconocimiento por esta actitud y destacar su utilidad.

Italia

Promoción de las inversiones italianas

Al igual que en el caso de la RFA, las inversiones italianas en Chile no parecen congruentes con su fuerza económica. Existe un amplio potencial en este campo, que podría desarrollarse en los próximos años. La negociación de acuerdos de protección de inversiones y para evitar la doble tributación contribuirían a este objetivo.

Fortalecer y poner en ejecución el Convenio de Cooperación suscrito en noviembre de 1990

Chile está presentando los primeros proyectos (medio ambiente, agricultura, infraestructura, ciencia y tecnología y educación) que fueron aprobados por la reunión de la Comisión Mixta Chileno-Italiana llevada a cabo el año pasado. También parece necesario plantear nuestra preocupación porque se comience de inmediato el programa extraordinario por US\$40 millones en vivienda, salud, medio ambiente y equipamiento comunitario que las empresas italianas no han puesto en marcha.

Reiterar nuestro interés por el efectivo funcionamiento de un sistema de libre comercio que es una condición para el desarrollo de una economía abierta como la chilena.

Hacer presente nuestra preocupación por las políticas comerciales de la Comunidad, (los principales problemas están señalados en los objetivos económicos de la gira), que esperamos no se acentúen con el perfeccionamiento del Mercado Común en 1992, y reiterar nuestro interés en que cada Gobierno comunitario flexibilice su posición en los órganos de la CEE.

A nivel de las barreras bilaterales manifestar que tenemos sólo pendiente el logro de acuerdos sobre la certificación sanitaria de los productos bivalvos.

Estimular el papel de Italia en las relaciones europeo-latinoamericanas

Italia es, junto a España, uno de los países más receptivos a nuestros intereses en la CE. La gira constituye una buena oportunidad para destacar y seguir promoviendo este papel.

Suscribir el Convenio Cultural y el Acuerdo de Cooperación Tecnológica entre ambos países

Estos acuerdos se suscribirán en el marco de la gira.

Reiterar el interés chileno por la apertura del Banco Europeo de Inversiones (B.E.I.) a proyectos de terceros países

Italia ha sido uno de los países miembros de la CE más favorables a la extensión de las operaciones del B.E.I. a países como Chile.

Parlamento Europeo

Explicar la realidad política chilena

El Parlamento Europeo ha apoyado con fuerza la recuperación democrática de Chile, no sólo en el plano simbólico, sino que también aprobando líneas presupuestarias especiales que han beneficiado a las Organizaciones No Gubernamentales y a algunos programas de Gobierno. Por otra parte, diversos sectores del Parlamento tienen un conocimiento más bien precario de las características de la transición chilena, que en ocasiones ha conducido a apreciaciones y juicios erróneos y precipitados sobre temas como los presos por delitos de motivación política, etc.

Poner en marcha el Acuerdo Marco de Cooperación

Dados los escasos recursos disponibles para ese efecto y los problemas de ejecución intrínsecos a la cooperación de la CE, conviene hacer un seguimiento cuidadoso de la ejecución de este Acuerdo Marco.

Mantener las líneas presupuestarias que favorecen a Chile

La nueva situación política existente en Chile ha llevado a varios parlamentarios a proponer la eliminación de las líneas presupuestarias que se establecieron para respaldar la causa democrática en el país. Conviene subrayar la utilidad de estos recursos en el nuevo marco que vive Chile.

Insistir en la necesidad de frenar las tendencias proteccionistas

Aún cuando el Parlamento Europeo tiene poca ingerencia en la política comercial de la CE, se trata de un foro más para insistir en este tema. Además, puede plantearse con toda propiedad en los encuentros con el Presidente de la Comisión de la CE y algunos de sus Comisarios (equivalentes a Ministros).

Destacar el interés de Chile en la apertura del B.E.I. a terceros países

Aún cuando la política del B.E.I. es decidida por sus Directores, designados por los países miembros, la Comisión y el Parlamento Europeo pueden ejercer presión política para extender las operaciones del banco a nuestro país.

Explicar la política pesquera chilena

El Gobierno de Chile ha expresado que no puede negociar sobre este tema en consideración a que no se ha dictado todavía la nueva Ley de Pesca. Parece oportuno destacar nuestro interés en proteger este recursos renovable, a la vez que dar seguridades de que se mantendrá una actitud favorable a la inversión extranjera en este sector.

Apoyar la ampliación del Sistema Generalizado de Preferencias (S.G.P.)

Se trata del único instrumento preferencial de que dispone Chile en sus relaciones comerciales con la CE. Conviene ejercer presión para ampliar su cobertura a nuevos productos y mejorar su funcionamiento.

Santa Sede

- Agradecer el apoyo de la Iglesia al proceso de democratización y a la causa de los derechos humanos.
- Mencionar el interés personal de S.E. el Presidente de la República en la causa de beatificación del Padre Hurtado.
- Reiterar invitación que se le cursó a Su Santidad para que visite nuestro país con motivo del V Centenario de la evangelización de América.

República Federal de Alemania

Promover las inversiones alemanas en Chile

Pese a que se trata de la primera potencia económica de Europa y a la presencia tradicional que ha tenido en Chile, las inversiones alemanas en el país son muy reducidas.

Desarrollar los programas de cooperación financiera y técnica ya aprobadas y explorar nuevas modalidades de cooperación

Aún cuando la mayor parte de los fondos puestos a disposición de Chile por la RFA todavía no han sido utilizados, parece útil seguir explorando nuevas modalidades de cooperación que no impliquen necesariamente cuantiosas transferencias financieras, sino que incidan en el desarrollo tecnológico del país y en la capacitación.

Reiterar nuestro interés por el efectivo funcionamiento de un sistema de libre comercio que es una condición para el desarrollo de una economía abierta como la chilena.

Hacer presente nuestra preocupación por las políticas comerciales de la Comunidad, (los principales problemas están señalados en los objetivos económicos de la gira), que esperamos no se acentúen con el perfeccionamiento del Mercado Común en 1992, y reiterar nuestro interés en que cada Gobierno comunitario flexibilice su posición en los órganos de la CEE.

Desarrollar vínculos especiales con los Länders (Estados)

La RFA constituye un país altamente descentralizado, en que los Länders disponen de importantes competencias y recursos que también pueden ser de interés para Chile. La visita presidencial al Länd de Baden-Württemberg constituye una buena oportunidad para explorar las posibilidades de estos vínculos, que también pueden favorecer directamente a algunas regiones seleccionadas de nuestro país.

Explicar la solución que se le ha dado al problema de Colonia Dignidad

La opinión pública y los sectores políticos alemanas han seguido con extraordinario interés la cuestión de la Colonia Dignidad. La gira presidencial constituye una nueva oportunidad para explicar los alcances de la solución que se le ha dado al problema y el trámite judicial en que se encuentra.

Concretar invitación al Canciller Federal, señor Helmut Kohl, para que visite Chile

La visita serviría para aumentar la atención del país más importante de Europa hacia Chile.